
香港文匯報訊（兩會報道組

黃偉漢）就解決內地「雙非」

孕婦湧港產子的問題，國務院港

澳辦公室主任王光亞主動邀約部

分正在北京出席兩會的港區人大

代表政協委員商討問題。與

會者建議以行政措施、

釋法和醫療簽注等方法

應對。據引述，王光

亞表明，中央十分關

注有關問題，會慎重

考慮大家意見，

並與特區政府商

討對策。
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是次會議主題為討論「雙非」孕婦問題，各人代
和政協和王光亞交換意見，讓中央了解情況，

以推行確實對應措施。除王光亞外，出席會議的包括
人大常委會法工委副主任李飛，以及公安部出入境管
理局和計劃生育辦公室高層人員。與會者在會上提出
多種解決辦法，包括行政措施、釋法、修法和修改香
港的本地法例等。

「莊豐源案」顯後果 衝擊兩地制度
全國政協委員、民建聯主席譚耀宗會後引述王光亞

的講話表示，王光亞非常關心「莊豐源案」判決11年
後對內地與香港的影響，這些影響包括對香港的房
屋、教育、醫療和福利制度的衝擊，及違反內地「一
孩政策」的規定。王光亞又指，行政措施可紓緩有關
問題，他會盡力在這方面幫忙處理，和特區政府商討
方法，但承認這難以根治問題。不過王光亞並未說明
具體應採取的解決方法，也沒有提及釋法與否。
譚耀宗又指，自己在會上向王光亞申明民建聯的立

場，認為特區政府應盡快採取行政措施，內地出入境
部門也可協助堵截「雙非」孕婦，以及可在適當時候
釋法。
全國政協委員、「經濟動力」召集人林健鋒在會上

則向王光亞說明，倘強行不允許孕婦來港，將影響部
分正常商務和旅遊活動，而修法則耗時太長，有關問
題已很政治化，不容再拖，認為人大應盡快釋法。他
指，王光亞會上未有說明釋法與否，只說當年釋法情
況和現在不同，現階段要再審視條件才再決定下一
步。

《基本法》原意 父母一方須永久居民
全國政協委員、基本法研究中心主席胡漢清引述王

光亞指，《基本法》第二十四條的立法原意，在1996
年籌委會已說得清楚，一定是父或母其中一方是永久

居民，在港所生的子
女才有居港權，立法

原意是阻止大量內地人來港取得居港權，又引述說，
目前的行政措施效力有限，並非長期解決問題的方
法，中央會提出治本的解決方案。
他認為，特區政府在「莊豐源案」後，經修改的本

地法例不符合立法原意，而有關的本地法例一日不修
改，行政措施都只能作把關，是治標不治本的。但他
認為，今屆立法會及政府的任期即將完結，預計到下
屆特區政府才能解決問題。
全國政協委員、自由黨榮譽主席田北俊會上建議特

區政府可為「雙非」嬰兒簽發出世紙，但不標示擁有
香港居留權，如父母有異議，可循法律途徑處理。他
希望特區終審法院屆時基於每年平均約有3萬多名雙
非嬰兒出生的實際情況，從公眾利益出發，判他們無
權在港居留。
全國政協委員、新民黨副主席田北辰則認為王光亞

很有誠意解決「雙非」問題，會面很有意義。他在會
上提出新民黨建議，認為政府可設醫療簽注制度，屆
時獲醫療簽注雙非孕婦才獲准來港產子，其嬰兒亦可
依法獲得居港權，若無簽注在港產子需負刑事責任。
他認為這樣便不用涉及法律問題，而以刑責阻嚇比起
在過關時匆忙堵截「雙非」孕婦更有效。
全國政協委員、香港醫院管理局主席胡定旭則趁是

次會面，向王光亞說明公立醫院首要為本地孕婦提供
服務，同時指雙非孕婦對急症室服務的衝擊。他並陳
列和雙非孕婦問題的有關數據供王光亞參考。王光亞
則提及會和廣東省有關方面配合處理問題。

公安部副部長出席 將推應對措施
全國政協常委鄭家純則指雙非問題是城市與城市的

利益問題，呼籲各方應以包融和諒解的態度面對。
據了解，公安部副部長陳智敏昨日亦出席了香港政

協委員聯席會議，聽取委員對「雙非」孕婦的意見，
其間表示公安部會推行不少措施應對問題，包括嚴格
控制內地「雙非」孕婦來港的行政手段，不過就認為
「雙非」問題主要由香港法律問題引起。

先採行政措施紓緩 再與港府商治本

解決雙非湧港
中央廣聽意見
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報道組　黃偉漢）就香
港人十分關注的內地
「雙非」孕婦湧港產子所
衍生的爭議，全國人大
常委會副秘書長、香港
基本法委員會主任喬曉
陽日前趁兩會期間和港
區人大代表及政協委員
中的法律界人士會面。
香港基本法委員會副主

任梁愛詩引述喬曉陽會上說，透過修改《基本法》
解決「雙非」問題並不合適。港區全國人大代
表、基本法委員會成員譚惠珠就認為，由香港的
法庭自我糾正比較可行。
據悉，喬曉陽日前曾與來自法律界港區人大代

表和政協委員會面，專門商討「雙非」孕婦的法
律問題，與會者還包括人大常委會法工委副主任
李飛，其他人大法工委人員和內地法律專家等。

梁愛詩：主流共識不修法
梁愛詩昨日引述說，喬曉陽在會上曾提及修改

《基本法》不適合。她說，不修改《基本法》是
主流共識，因為法律有錯才要修改，即使要修改
亦要待明年3月人大會議才可通過，人大常委會
無權修改。此外，人大常委會亦已說明，目前的

情況只因香港的法院對「莊豐源案」的理解不符
合原已釋法的本意。
她強調，喬曉陽當日只是聆聽意見，並無給予

特別的指示。
與會的譚惠珠亦說，會上眾人都很關注雙非孕

婦問題要如何解決，並提出不同意見，包括法庭
自我糾正、釋法和行政措施。

譚惠珠：法庭自糾較可行
她認為法庭自我糾正較可行，而方法有兩個，

一個是透過正在審理的外傭居權案向法庭提出法
律原意，一個是不發出出世紙予「雙非」孕婦的
嬰兒，待有人提出司法覆核再進入司法程序去糾
正。不過法庭始終有其獨立裁判權，將來釋法與
否拭目以待。
與會港區全國人大代表、自由黨主席劉健儀說，

會上，各方人士就有關問題提出不同的法律意見，
有意見認為修改《基本法》的方向不應存在，因為
法律已經寫得很清楚，1999年的釋法亦已將《基本
法》第二十四條解釋清楚，故不存在法律不清楚地
方。劉健儀相信中央不會考慮修法一途。
劉健儀續說，會上意見都認同「雙非」問題是

需要解決的，而大家都傾向認為行政措施不能根
治雙非孕婦問題，這始終要透過法律層面解決。
不過，她指會上的意見只屬初步討論，相信日後
有待深化。

全國政協委

員、醫院管

理局主席胡

定旭：公院

應先照顧本

地孕婦，雙

非孕婦已衝

擊急症室服

務，引述王

光亞指會和

廣東有關方面配合處理問題。

香港文匯報記者黃偉漢 攝

全國政協委

員、新民黨

副主席田北

辰：憑醫療

簽注才可來

港產子，嬰

兒可獲居港

權，否則負刑責。

香港文匯報記者黃偉漢 攝

全國政協委

員、經濟動

力召集人林

健鋒：修法耗時太久，應盡快釋

法。 香港文匯報記者黃偉漢 攝

全國政協委

員、自由黨

榮譽主席田

北 俊 ： 為

「雙非」嬰

兒簽發不標

示居港權出

世紙，如有

異議循法律途徑處理，讓特區終

審法院能自我糾正。

全國政協委

員、民建聯

主 席 譚 耀

宗：特區政

府應盡快採

取 行 政 措

施，內地出

入境部門也

可協助堵截

「雙非」孕

婦，及可在適當時候釋法。

香港文匯報記者黃偉漢 攝

全國政協委

員、基本法

研究中心主

席胡漢清：

行政措施只能把關，治標不治

本。

港區全國人

大代表、香

港自由黨主

席劉健儀：

會上意見傾

向認為行政

措施不能根

治雙非孕婦問題，始終要透過法

律層面解決。

全國政協常

委、新世界

主 席 鄭 家

純：「雙非」

問題是城市

與城市的利

益問題，各方應以包融和諒解的

態度面對。

香港基本法

委員會委員

譚惠珠：由

香港法院自

我糾正較可

行，一是透

過正在審理

的外傭居權

案向法庭提

出法律原意；二是不發出出世紙

予雙非孕婦嬰兒，待有人提出司

法覆核再進入司法程序去糾正。

香港文匯報記者黃偉漢 攝

喬
曉
陽
：
不
宜
修
改
︽
基
本
法
︾

香港文匯報訊（兩會報道組

徐海煒）全國人大會議已順利
開幕，港區全國人大代表亦開
始討論總理溫家寶的政府工作
報告。據了解，中央主管港澳

事務的國家副主席習近平，今
日下午會與港區全國人大代表
會面，並聽取他們的意見。
據此間消息人士透露，習近

平今年會如去年般，先後與香

港政協委員和港區全國人大代
表會面，體現中央領導集體對
港澳委員和港區人代的關心及
重視。消息人士相信，習近平
屆時會談到內地和香港的最新
情況，並對港區全國人代未來
的工作提出一些意見和希望。

習近平今晤港區人代

國務院港澳辦公室
主任 王光亞

全國人大常委會
副秘書長、香港
基本法委員會主
任 喬曉陽

有媒體刊出懷疑是
特首候選人唐英年
的「私生女」照

片，唐太在回應時強調
「浪子回頭」的重要，
力撐唐英年是理想的特
首人選。
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新疆自治區黨委書
記張春賢昨日指
出，暴力恐怖事件

不是宗教問題，不是民
族問題，而是反人類的
活動，當局會堅決反
恐，決不讓他們的屠刀
對準群眾。
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繼上海「升級」樓
市調控後，廣州
「限外令」也開始

動真格。廣州日前下發
通知規定，包括港澳台
在內的境外人士不能在
廣州購買商舖。
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蘋果公司舉行第三
代 平 板 電 腦
iPadHD發布會，

外界預測新iPad或會使
用高清Retina屏幕，並
支援4G網絡，料新iPad
仍能引發全球搶購潮並
延續其絕對優勢。
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港鐵外判維修商一
名技術員，涉利用
職權及專業知識，

自製「私家增值機」為
61張八達通卡增值，再
聯同家人狂掃奶粉等貨
品銷贓套現，涉款達43
萬元。
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匯控出售香港、新
加坡及墨西哥的非
壽險業務予AXA

安盛，而阿根廷非壽險
部分則售予澳洲昆士蘭
保險集團，估計交易涉
資約70億港元。
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